

Libertad  
Igualdad  
Fraternidad

# REPÚBLICA

Justicia  
Progreso  
Unión

## Semanario democrático, eco de las aspiraciones de la Juventud

### SUSCRIPCIÓN

Año II

REUS...	1.-	pta. trimestre.
Provincias...	1.25	»
Extranjero...	2.-	»
Número suelto...	0.10	»
Pago anticipado.		

### REUS

27 DE FEBRERO DE 1904

Redacción y Administración

CALLE DE LA CARCEL, N.º 7

Anuncios y comunicados á precios convencionales

N.º 22

## POR EL IDEAL

Es imposible que el hombre pueda hallar satisfacción más grande, más elevada, más digna, más noble, más sublime, que la que le ofrece el trabajo por un ideal, cuando éste ha de dar óptimos frutos al realizarse en provecho de los humanos seres que forman la colectividad ignorante, oprimida, degradada, libre, ennoblecida, superior y emancipada, que le proporcione todos los goces de una existencia de derecho, de cultura y eminentemente civilizados y humanos.

Como se ensancha el corazón de los que trabajamos en pro de la felicidad de nuestros semejantes! Como se dilatan las fibras de nuestro ser al esforzarnos por el triunfo de nuestro ideal!

El que está siempre dominado por el egoísmo, el que solamente procura para sí, el que no conoce otro interés que el que le reditue en provecho propio, el que no tiene otra mira que trabajar propiamente para él, el que no conoce otro mundo que su, yo, éste, no gozará jamás de las inefables dichas que hacen latir el corazón de los que nos esforzamos para redimir á los cautivos del triple estado político, social y religioso en que yacen sumergidos.

Por esta satisfacción, por la noble causa que defendemos, por el amor que al pueblo profesamos, por el inmenso cariño que á la patria tenemos, trabajamos por la República Democrática Federal; por que entendemos que en este ideal hemos de hallar y con nosotros el pueblo español, un estado político, de derecho; un estado social, más equitativo; y un estado religioso, libre de fanatismo.

Un estado político, de derecho, porque aspiramos á que el pueblo sea completamente soberano, donde impere exclusivamente su propia voluntad sin trabas ni cortapisas de ninguna clase, do reinen los deseos populares.

Un estado social, más equitativo, porque queremos que cada uno con completa libertad viva del producto de su trabajo, y no vivan á expensas ajenas tantos zánganos como hoy se alimentan del producto de los demás.

Un estado religioso, libre de fanatismo, porque deseamos que libre el pensamiento de cada individuo, cada cual profese la doctrina que mejor sienta, y no esté jamás obligado á mantener un culto religioso que no es el suyo, y que si no gusta de profesar ninguno, nadie á ello le imponga.

Y como sea que desgraciadamente aún rige los destinos de esta patria un régimen que no es el de la voluntad nacional, como sea que aún pesa el poder de los poderosos sobre los débiles, y aún gravita sobre las conciencias la intolerancia religiosa de hecho, por estas causas y por estos motivos, nos obligamos al sacrificio á trueque de no gozar tal vez, de los beneficios del ideal que sustentamos; satisfaciéndonos únicamente el bien que á nuestros semejantes proporcionemos y el placer profundo que

podamos experimentar al cumplimiento de lo que creemos un deber, que tiene todo ser humano de trabajar incesantemente por el progreso y civilización de los pueblos; á cuya labor invitamos á todos los hombres de buena voluntad. Si ante la patria que se desquicia, ante el estado social irritante, ante el clericalismo prepotente, precisa, es de razón, la justicia lo impone, todos debemos luchar denodadamente para que triunfe el ideal que debe redimirnos y emanciparnos de tutelas odiosas, y que en vez de elevarnos y dignificarnos nos hundan en el abismo de los pueblos abyectos y moribundos. Precisa la redención, y á ella debemos aportar cuantos elementos sean necesarios para el triunfo completo de nuestro ideal generoso, libre y humano; donde encuentre la criatura lo necesario para su subsistencia, y el complemento de sus goces á que tiene derecho por formar parte integrante de la gran familia humana.

EMILIO GARRIGA.

## VIVA LA REPUBLICA!

Advertimos á nuestros correligionarios que gritar *Viva la República!* es grito subversivo que le cripa los nervios á Maura y prohíbe, según él, el Código.

No griten, pues, los republicanos, *Viva la República!* porque además de molestar á Maura podría resultarles de ello daños y perjuicios.

Si gritan *Viva la República!* no den el grito con la mano en los bolsillos.

El *Viva la República!* es entonces perfectamente licito, según la lógica casuista del sacristán Maura.

Y sino á probarlo. Maüser.

## DE CARA AL DESASTRE

Las famosas *salpicaduras* de la guerra Ruso-Japonesa de que habló el sacristán Maura, el elocuente orador de las flores de trapo, han obligado al gobierno de ineptos que los españoles estetas sin cartilla porque no nos la dió ann Ribot, el yerno de Maura, como hizo en Cádiz, tenemos la paciencia de soportar, á hacer ver que hace algo en el sentido de proteger militarmente nuestros puertos que pudieran despertar la codicia de las potencias extranjeras, especialmente de Inglaterra.

De ahí esa movilización de tropas, pobres víctimas llevadas al matadero por la mala sangre y la torpeza insigne de históricos políticos que no en el poder, sino en presidio debieran estar purgando sus crímenes.

De esas movilizaiones dice un General de nuestro Ejército en un artículo que publica en el diario monárquico «El Globo»:

«La opinión acoge con silenciosas protestas estas movilizaiones, porque está convencida de su esterilidad y por la enorme injusticia que entraña el que vayan á la guerra solamente los desheredados de la fortuna, y que el famoso servicio obligatorio sólo es y será un precepto de la Constitución, que los políticos

explotan para ganar la opinión y escalar el poder».

¿Lo ois soldados pobres? Sólo vosotros vais á hacerlos asesinar para satisfacer las pasiones de los grandes, que lo son sólo porque les contemplamos de rodillas.

En Cuba y Filipinas, el pobre fué también la carne de cañón sacrificada en aras de la conservación de la tiranía y de la teocracia.

Y sigue diciendo ese General, que de seguro es una persona decente ocupándose del Ejército, que aunque éste ha padecido tantas organizaciones como generales han pasado por el ministerio de la Guerra, *tiene ahora, como antes, una que no sirve más que para pasar la revista de Comisario.*

Ahora, como antes, para reunir unos miles de hombres, hay que coger unidades de Madrid, de Barcelona, de muchos puntos. La capacidad del ministro de la Guerra no parece pasar de la fuerza de un batallón, y las brigadas y divisiones, de que tanto se habla en las organizaciones, no parecen tener otro objeto que dar colocación á un excedente de personal, que sólo la prodigalidad en conceder gracias durante la guerra pudo crear. Estudiense detenidamente todas las modificaciones hechas por los ministros de la Guerra, y se verá que no han tenido otro objeto que mover las escalas y dar colocación á un excelente de personal, que si hay que atenderle, jamás debe ser obstáculo para que el Ejército esté organizado para ir á la guerra. Para eso lo paga la nación y no debe tener más objeto que ese.

Y añade el General:

«¿No es verdaderamente criminal que la Artillería que ha salido para Baleares, no lleve más municiones que las que van en sus armones?»

Y prosigue ese General persona decente.

«No nos consta que la Artillería sale de Madrid sin municiones, sin material de campaña, sin material sanitario, sin saber á dónde va y á lo que va, y eso es llevar el Ejército á la derrota, es colaborar á otro desastre, eso es alarmar al país para luego sumirle en la desesperación.

La velocidad de fuego de los fusiles y de los cañones modernos, exige hoy día la existencia de grandes depósitos de municiones y trenes de carruajes para conducirlos.

A los que salen á batirse interesa tener asegurada en todo momento su subsistencia, poder disponer de tiendas para establecer sus campamento y de otro material sanitario que el que representan las camillas y botiquines de los regimientos».

Y dice más todovía ese General que amén de persona decente debe ser hombre de bien:

«Pues si al Ejército y á la Nación interesan uno y otro, sepan los que no lo supieren que tenemos indefensos nuestros puertos y nuestras costas, que no tenemos columnas de municiones, ni caballos para la Caballería, ni municiones para la Artillería, aunque hay fábricas en que poder construir las mejores que las que están contratadas en el extranjero, y de las que nos veríamos privados si llegase á declararse la Guerra».

«Sepa el ministro de ella y sepa todo el Gobierno que no tiene más Ejército que lo que se ve en las calles, y que si, desgraciadamente, tuviese que luchar, á todos, menos á él, serían exigibles las responsabilidades de lo que ocurriese.

Y piensen las Cortes, que si hubiese servicio

obligatorio, ellas y los Gobiernos se ocuparían con más cuidado de todo cuanto al soldado interesa.»

Enteraos soldados, hijos de los pobres, carne de cañón, carneros llevados al matadero de la guerra indefensa, enteraos, hijos del pueblo, del abandono, de la irrisión que con vosotros cometen los hombres de la Monarquía según un General de vuestro ejército.

UN REPATRIADO.

## LOS PENSADORES

### La voz de los labriegos

Los frutos de la tierra, de esa madraza que no acaba nunca de amamantar al hombre, se distribuyen también sin ninguna equidad. A las ciudades vienen las saneadas rentas que permiten al terrateniente urbanizado gustar todos los beneficios de la civilización y los innumerables placeres de la vida social, los progresos de la ciencia, los encantos del arte y los mil entretenimientos frívolos, caprichosos, que trae consigo la cultura opulenta.

En el campo se queda el trabajo penoso, abrumador, y con él la miseria, el hambre y la desnudez, la ignorancia, que algunos llaman barbarie, faltando al respeto que merecen las clases inferiores de la nación, las cuales por ser ama y sangre nuestra, tienen derecho, por lo menos, á que las saquemos de ese estado anfibio, medianero, entre animales y personas.

De aquel ascetismo que nos viene predicando como ideal de vida desde el siglo XVI, la España de las ciudades no ha tomado para sí más que algunos formalismos sermonarios, sin valor en la vida real, y abandonando al polvo de las bibliotecas la literatura mazaconite en que se nos predicaba un sistema de vida que más bien lo es de muerte, ha relegado á la sociedad campesina el verdadero y efectivo ascetismo, condenándola á pobreza desesperante y á la privación de todos los goces. El español civilizado ó urbanizado no quiere que le hablen de tal ascetismo. Cuando más, lo considera como un bromazo que el llamado *siglo de oro* quiere dar á estos nuevos siglos, forjados de materias menos preciosas; pero lo aplica cruelmente al pobre español rural, dejándole sólo en la esclavitud de la tierra, en la faena dura que empieza cuando acaba, como los castigos del infierno pagano. Y para que el rural no desmaye, su hermano de la ciudad no cesa de recomendarle con hipócrita unión la práctica sistemática de las virtudes cristianas, genuinamente españolas, la paciencia y la sobriedad.

¡Paciencia, sobriedad! Pero, ¿hasta cuándo? ¿No bastan cuatro siglos de virtudes, aun cuando éstas, por culpa de los *super-hispanos*, sean una desconsoladora mezcla de santidad y salvajismo? El régimen español de vivir mal en la tierra por querencias del cielo, se sostiene y preconiza en el campo como ley religiosa y social, mientras que en las ciudades se le sustituye por el buen vivir y el gusto creciente de las comodidades. Los *infrá-hispanos*, tristes, agobiados, vuelven sus ojos á los que participamos en mayor ó menor grado del humano bienestar, y nos dicen: «Caballos, ya de tanto ascetismo, hemos ganado



el cielo de la razón y de la verdad. Muy santa y muy buena es la paciencia que por encargo vuestro, y como remuneración de estas tareas hemos almacenado en vuestras almas; pero el tesoro va mermando de día en día y no está lejano el de su total acabamiento. Si queréis para vida española un florecimiento integral, espléndido, reconceded en nuestra obra el más noble de los oficios, fundamento de todo bienestar y primer impulso de las fuerzas nacionales.

B. PÉREZ GALDÓS.

**Tarjeta postal**

Estamos atrasados porque comemos mal, y comemos mal porque estamos atrasados. Spencer ha dicho que el porvenir será del pueblo mejor alimentado, y Taine ha demostrado que no sólo el progreso industrial, sino el genio de Inglaterra, su literatura y su política, están en relación estrecha con su régimen alimenticio. Se comprende que la gran preocupación de los Gobiernos británicos haya sido siempre buscar alimentos por el planeta.

En España ya Alvarez Ossorio notó en el siglo XVII, que les ha faltado siempre a nuestros Gobiernos el don de consejo. Consecuencia inmediata: que más de la mitad de los españoles se acuestan todas las noches con hambre. Y así ha pelechado la nación...

JOAQUIN COSTA.

**CRÓNICA**

El sol esparciendo sus ya ardorosos rayos acabó por disipar completamente la nieblina de la mañana. El muelle empezaba a adquirir su aspecto ordinario y el run... run... que denota que en una ciudad hay gente que vive y que trabaja, dejaba también sentirse. Hombres parecidos a demonios, completamente negros de pies a cabeza hacía ya tiempo que se dedicaban a ganar su mísero jornal diario....

De pronto rugió algo, cual si una extraña y feróz bestia despertase malhumorada de su sueño. El agua transformada en vapor, a su paso por el estrecho tubo, silbó; oyóse el ruido seco de las cadenas al descorrerse por sus anillos de hierro; y gallardo, majestuoso, empezó un vapor a deslizarse sobre las tranquilas aguas del puerto, que a su paso abríanse, formando ondulaciones caprichosas. Sus barandillas, su obra muerta, sus escotillas, estaban atestadas de hombres vestidos con colorados y chillones uniformes. Al llegar a la salida del puerto, con la rutina y la costumbre de siempre se oyeron varios cañonazos, el vapor, cual si fuera su eco, contestó atentamente a ellos. Algunos vivas, repetidos por muchas voces que la mayor parte no sabían lo que significaban, y el vapor comenzó a divizarse más pequeño.

Los cañonazos que del puerto se dispararon, los vivas, los saludos de los que marchaban y los sollozos de los que quedaban, se confundieron, al mismo tiempo que daban término a aquel espectáculo.

Y los que partían, los de colorados uniformes, los que habían prorrumpido en estruendosos gritos, eran los que el gobierno de nuestra nación había destinado para garantizar la neutralidad de España. (?)

ANTONIO C. DAROCA.

**MOMENTO SOLEMNE**

Ha llegado la época de la descomposición para el régimen.

El deshielo de la opinión monárquica se ha iniciado y se precipita con asombrosa rapidez.

No hay, según las trazas, pandilla monárquica para 48 horas si los republicanos tenemos... lo que necesitan tener los hombres y a más cordura.

La reacción a que se ha entregado el actual Gobierno, lo mata. No lo decimos nosotros, los republicanos; lo consignan, como ya a ver-

se por los siguientes recortes los periódicos monárquicos.

Empezamos la transcripción:

«Se ha llegado a un momento en la política española en que andar con paños calientes representa una falta grave. Sin distinción de partidos ni de formas de Gobierno, es ocasión de disparar contra un ministerio que ha acentuado en límites intolerables la reacción dominante. Ya es un pleito de honor el que se ha entablado con los atropelladores de toda ley, y deben unirse para mantener la libertad y el derecho todos los que no sean súbditos de aquella *Espagne romaine* de que hablaba Clemenceau.»

Así habla el *Heraldo de Madrid*, y recomendamos la lectura de estos párrafos a los republicanos que hace tres ó cuatro años censuraban a los que previsores, señalábamos el peligro clerical como el más grave, de la propia suerte que para conjurar el peligro de la debácle colonial, habíamos señalado la concesión de la autonomía como único remedio, mereciendo también por cierto ser mirados de reojo por algunos republicanos.

Pero dejemos el ayer y concretémonos al hoy.

Sigamos copiando:

Escribe *La Correspondencia Militar*: «Seguros estamos de que pocas personas saben que Maura por estos días de Carnaval, todos los años, se encierra en los *Pauls*, en el suntuoso convento de la calle *García de Paredes*.

El año pasado, por ser ministro de la Gobernación, y el presente, porque es jefe del gobierno, no ha podido recogerse en aquel asilo, donde afirmó su fe y ofrecióse para la defensa y el triunfo del clericalismo.»

A esto añade *El Nacional*:

«Lo que hay que hacer es lo contrario de lo hecho hasta aquí. Apelemos a la máquina neumática y hagamos el vacío en torno del presidente. La conspiración del silencio se inventó para estos casos. ¿Qué habla Maura? Como si no hablase. ¿Que llama adoquín a un representante de la Nación? Como si lo llamara querube. Juzguemos sus actos de gobierno, pero dejemos la farfolla de su palabra y la afectación de gestos. No mancillemos la virginidad del *Diario de las Sesiones*; para sus hojas toda la elocuencia mauritana; para las nuestras reservemos asuntos de interés mayor y más maciza importancia.»

Después de todo, es injusto que por anunciar en cuarta plana el *El Licor del Polo* ó la *Antibacis*, que curan algo, cobremos buenos dineros y anunciemos de balde en la primera la verbosidad de Dulcamara, con cuyas recetas é ingeniosidades el país empeora de día en día.»

Pero como si aun no bastara añade *El Diario de la Marina* hablando de la actual situación:

«Es algo a manera del *mildew*, que invade la viña constitucional, ó la langosta que devorase los fértiles campos del derecho y de la libertad; una plaga política que lo aniquilará todo, si no se acude pronto al remedio.»

Observando atentamente las tendencias y propósitos de la política imperante, se advierten, sin gran esfuerzo, síntomas de destrucción y aniquilamiento del régimen de libertad, que asustan.

El país, la libertad, el régimen, están en crisis; pero en crisis honda, terrible, espantosamente lúgubre.»

¿Lo oyen los republicanos? ¿Lo entienden los republicanos.

¿Somos, como nos titulamos, los salvadores de España, ó hemos de ser los comparsas de los verdugos de su honra y de su existencia?»

ARMANDO ESCÁNDALO.

**Balas y bolas**

¡Buenas! Mis queridos lectores, con tantas semanas sin verme el pelo seguramente pensabais que había *ensacado mis balas* y me había *largado* a dispararlas contra los rusos ó contra los japoneses hacia allá a la quinta.... Siberia, dejando en paz de esta manera a mi *estimadísimo* Maura con toda su Celestial Corte de esbirros. Os equivocasteis; pues.

Mi *importantísima* personita no ha dejado de pisar los suelos de esta gran tierra.

Lo que ha producido este intermedio, lo que ha hecho que Braulio no tuviera el gusto de daros la consabida *lata bolera* semanal ha sido que con tanto «Chichirivich», «Trostocovotchik», «Lotonovititch....» y demás barbaridades y nombres extraños é inteligibles como corren por la prensa europea estos días mi cabeza parecía que estaba en ebullición y fué necesario telegrafiar al mismo Conde de San Luís para que despachara un par de sus célebres policías *pa cá* a ver si estos con las cargas que tan á tiempo saben dar hacían que desapareciera mi *olla cabezal*.

Mas, en vista de que no han llegado y de que mi cabeza ha vuelto á su primitivo estado resuelto á entablar otra vez correspondencia con mis lectores.

\*\*\*

La última semana inauguróse una «Cooperativa Patronal» en la cual bailan las mismas *pintas* que ya sabemos y conocemos bailaban en la célebre «Democracia Cristiana» y en el «Patronato del Obrero.»

¡No hay duda! son fieles perseguidores del que inventó la fábula de Padre, Hijo y Espíritu Santo, pues con esos tres títulos demuestran bien á las claras que son tres cuerpos con una sola alma.

Si la democratización que predicán, sabemos no es verdad, la cooperación y el patrocinamiento que cantan también sabemos que es mentira, así se deduce que esos señores *coronados* mienten ante el alma dividida en tres cuerpos que tanto parece que adoran.

BRAULIO.

**Escobazos**

Según me han referido, el domingo pasado se celebró un sermón de Cuaresma en la Parroquial Iglesia de San Pedro de esta ciudad, de aquellos que forman época.

El *sermonista* que del mismo se hizo cargo, no estoy enterado de quien sería, pues lo siento en el alma no poder poner su nombre, pero de seguro que fué como los de siempre: un cura de armas tomar, un dinamitero, uno que querrá ver en una espantosa hoguera como se quemán los *liberalotes*.

Las palabras vertidas por él, vienen á corroborarlo de una manera palmaria.

Más bien trató de política que de religión, pues llegó hasta á nombrar al Presidente de la República Francesa Mr. Combes y á emplear palabras contra el mismo que todo un ministro del Señor debería callarse siendo como dicen *ser gente bien educada*.

También valió la protesta del cura de marras, la mascarada que con motivo del «Entierro del Carnestolendas» se efectuó en esta ciudad, y en la que se satirizó de una manera admirable al popular padre Nozaleda, pues poco más ó menos, dijo:—No es indigno, amantes fieles, en una ciudad eminentemente católica (!) como es la nuestra, la manifestación llevada á cabo el otro día por estos impíos, herejes y faltos de fe que aún dan señales de vida?—

Pues, si señores, por ese camino iba caminando el *curita* de referencia.

Tarea interminable sería la mía si tuviera que ocuparme de todos los *puntos* que *tocó*. Entretanto, dejad que le dé mi más *leal y sincera* enhorabuena, por dedicarse á la propaganda liberal, porque no hacen otra cosa al *sermonear* en la forma como lo hizo el *fulánico* que me ha hecho emborronar cuartillas y más cuartillas.

Y por hoy; basta de curas.

La brillante minoría republicana del Congreso ha cumplido como debía ante los atropellos que por parte del *jesuita balear* y sus secuaces, ha sido objeto.

Ha cumplido con su deber. Así lo han de confesar todos los españoles que se precian de republicanos y por tanto de amigos de una España nueva.

La minoría republicana ha conseguido lo que ningún diputado monárquico ha conseguido: Captarse las simpatías de todo un pueblo, y lo demuestran de una manera evidente las manifestaciones que estos días se han verificado en Madrid como protesta de las arbitrariedades que el Gobierno ha cometido y que está dispuesto á cometer, donde todos vitoreaban á los diputados republicanos y á la República.

La minoría republicana se halla animada de mayores deseos aún, para continuar trabajando en defensa de nuestros ideales y en defensa de la patria, aunque para ello tengan que sufrir las injusticias que Don Antonio II para su sostenimiento en la dirección del país está cometiendo.

Al freir será el reir.

\*\*\*

El ministerio de *sacristanes* ha vuelto á hacer de las suyas.

No contento con impedir se dé el grito de ¡Viva la República! por considerarlo subversivo, reparte sablazos á diestro y siniestro á pacíficos transeuntes.

La prensa nos lo ha demostrado con el relato que ha hecho de los sucesos acaecidos estos últimos días con motivo de la salida de los diputados republicanos del Congreso.

Allí, se ha atropellado brutalmente á todo bicho viviente. A los diputados, á los periodistas, á los obreros, creyendo sin duda el señor Maura que haciendo operaciones de esta indole contra los republicanos, conseguiría adeptos, y me parece que ha sido lo contrario, pues según pudo leerse en los periódicos, un conocido periodista monárquico al ser agredido por la policía, dijo: «De esta manera todos se van á hacer republicanos.»

Conste, pues, que el acto llevado á cabo por este gobierno de *sacristanes* ha sido un acto cobarde, un acto bárbaro, un acto canallesco en toda la extensión de la palabra.

Republicanos; no nos dejemos atropellar ya más. Trabajemos para que pronto cese este estado actual de cosas. Creo llegada la hora para ello.

EL BASURERO.

**Espluga de Francolí**

El primer acto civil en esta realizado el día 11 de Febrero, día memorable, ha sacado de sus casillas á nuestro bravucón hombre negro.

Desde el púlpito el *pobre hombre* ha comenzado á tocar á arrebato.

¡La causa de la Religión está perdida, queridos fieles, hermanos míos, si no acudís en su ayuda!

Unos forasteros han traído aquí la perdición de las almas, Satanás ó sea la Masonería, se han metido entre nosotros.

¡Ya se acabó la paz de los conciencias y la tranquilidad de los hogares!

Hijas mías, hay que acudir en ayuda de la religión, si queréis salvar á vuestras almas y las de vuestros esposos de la condenación eterna en el infierno!

En estos términos—aunque con menos corrección, modestia aparte, se ha expresado el hombre negro.

Que tome tila, y se prepare á ver como los republicanos y los masones le limpian el comedero.

Esto es lo que le duele.

¿No es verdad Padre cura?

Sea V. franco, hombre de Dios.

R.

21 Febrero 1904.

**PRÉDICAS CUARESMALES**

L'altre setmana—vos vaig prometre seguir la tasca—en mon sermó sino ho fes donas—podríau dirme «xafardarasa»—y «trós de pendó».



Sino tinguesihu—ma prometensa aquest dissapte—no haguera vingut per que la Tona—(majordona) dolors tenia—à ne 'l embut.

Pro ¡ay Verge Mare!—vaya quin modo d' anomenarvos—lo seu pobre ull donchs si, la Tona—al ull tenia una brosseta...—pro tombem full, porque son cosas—qu' entre jo y ella s' ho arreglem sempre—sempre ben sols y publicarho—desde la trona fora tenirne—molts de bemols.

Senyevos donas—agenolladas y reseu totas—un credo à Deu per implorarli—que à la Toneta 'quets dolors dolsos—no prenguin peu.

Comenso donas—la meva prèdica pera parlarvos—mitj esmortuït de tots los homes—qu' are avuy corren que mitj dimonis—s' han convertit.

Pro part de culpa—tenui vosaltres si 's converteixan—republicans porque las calsas—heu de posarse encar que 'us vinguin—un xiquet grans.

Puig consentirlos—que cada vespre surtin de casa—per 'na als meitings es condemnarse—valtres mateixas porque allà escoltan—nostres butxins.

Aniquilarnos—es lo que volen aquets Lerrouxos—y Salmerons matar als frares—y als feligresos y à ne 'ls carlistas—que siguin bons.

De certa banda,—molt sento dirho puig tots ells tenen—tota rahó y encar que pesi—à n' aquells *padres* vull contarho—en eix sermó.

La classe baixa—del nostre exercit patim germanas—com à l' infern, las brevas grossas—se las empassan tots els *amigos*—de lo govern.

Els Nozáledas—son à cabassos de palaus grossos—n' hi ha de vacants y 'ls pochos qu' abundan—encare 'ls donan als frares lladres—y als mes tirants.

Y naltres donsas—ves de qui 'n modo hem de mirarse—las cosas tals donchs protestemne—ab energia com ho han fet are—los liberals.

Encar que naltres—aquesta vida la passem dihemhi—com d' ermita res, res ens falta—perque encar quedan quintars de llana—per esquilà.

Com molt abundan—à n' aquets pobles *companys de causa—y gent de be* y aquestos cevas—per gran sort nostre molt ens ajudan—à fé el papé.

Com que no saben—lo que's demanan per 'xó nosaltres—som *perdigots* y à sas espatillas—els pujem sempre y fem servirlos—de burro à tots.

Lo que 'ns fa nosa—sols es la prensa republicana—jaquets *faritseus* de «La Campana» y de «La Esquilla» després REPÚBLICA—que's fa aquí à Reus.

Vaya una plaga—més gran y grossa ab 'quets diaris—ens ha caygut porque es molt facil—que en pochos mesos per remey deixin—ni un sol llanut.

Y allavors donsas—à na l' Iglesia—dirém las missas—sols, per los banchs, tindrém qu'anarnos—pobres y tristos de «Excarcaspanya»—tots com à craohs.

Pro, no germanas,—«Ruja el inferno.» ruja el inferno—y breme Satan la fe d' Espanya»...—van réventarla aquets dimonis—republicans.

*Religionu ab catolicus à can Tapus.*  
Amen.  
FRAY CANDELA.

## LOS MAESTROS CONTRA LOS FRAILES

En la imposibilidad de dirigirse personalmente à todos los compañeros de provincias, la Comisión de directores y profesores encar-

gados de presentar à las Cortes la exposición pidiendo se excluya à las comunidades religiosas de la enseñanza, nos ruega la publicación de la siguiente

### CIRCULAR

«Distinguido compañero: Convencida esta Comisión de que la regeneración del país anunciada desde arriba, solo puede conseguirse intentándola desde abajo, y especialmente los que nos dedicamos à la honrosa tarea de difundir la enseñanza, se dirige à usted para que preste su valioso concurso en esta cuestión de vida ó muerte para la patria. Sabido es de todos que la enseñanza en manos de las comunidades religiosas, no es otra cosa que un semillero de hombres inútiles por el porvenir y una rémora para la marcha progresiva de los pueblos. Así lo ha entendido Francia al arrancar de las manos de las comunidades religiosas la enseñanza de aquel país. Estas comunidades empeñadas en educar à la juventud solamente para el cielo no ven, ó no quieren ver, que vamos perdiendo la tierra y el puesto que debíamos ocupar en el concierto de los pueblos civilizados.

Por otra parte, los brutales castigos empleados con harta frecuencia por dichas comunidades, desprovistas de sentimientos paternales à causa de su celibato, y el perjuicio que irrogan à los directores de otros establecimientos de enseñanza que sufren todas las cargas del fisco, serian bastantes para pedir à voz en grito la exclusión de todas las comunidades religiosas de la enseñanza.

Para conseguirlo, esta Comisión recaba de usted su incondicional apoyo, rogándole dirija su adhesión à uno de los puntos siguientes:

- Vicente Foz, asociación de directores y profesores, Santiago, 34, Zaragoza.
- Emiliano Mira, Duque de Alba, 5, Madrid.»

Aplaudimos cordialmente los esfuerzos de esos dignos profesores en bien de la cultura nacional. Arrebatat la enseñanza de manos de los frailes es lo más patriótico que puede hacerse hoy en nuestro país.

## EN EL AYUNTAMIENTO

### Sesión del miércoles pasado

Presidió el Alcalde, señor Marín y asistieron los concejales señores Pallejá, Mas, Jordana, Rius, Vallcorba, Martí, Prunera, Pons, Sabater, Casanovas, Pamies, Prats, Figueras, Riu, Alimban, Casagualda, Huguet y Briansó. Dióse cuenta de un oficio de la Alcaldía, nombrando algunos alcaldes de barrio.

Pasó à la sección correspondiente un oficio del señor Administrador de Correos solicitando que se exima al coche conductor de la correspondencia, de las multas que pudieran imponérsele por contravenir las direcciones que deben seguir los carruajes en determinadas calles, ya que solo lo hará en el sentido de beneficiar à la población para el mayor celo en el cumplimiento del servicio à que está destinado.

Leyóse un estado comparativo de la matanza de reses en el Matadero Público, entre los meses de enero de 1903 y 1904.

Dióse cuenta de una instancia firmada por 140 vecinos de la calle de la Purísima Concepción, para que no se haga desaparecer de dicha calle la capilla de la imagen del mismo nombre.

El señor Casagualda propuso que pasé la instancia à estudio de la sección correspondiente.

El señor Pallejá dijo que la Comisión de Fomento al dictaminar sobre este asunto, no dió importancia à la desaparición de la capilla, puesto que la imagen se ordenó que fuera trasladada à la iglesia del Rosario, cuyo recinto es más adecuado que una calle para albergarla, y propuso que se nombre una comisión para entender en este asunto.

Pasó à estudio de la sección de Fomento una instancia suscrita por algunos propietarios terratenientes de las inmediaciones del santuario de Misericordia, sobre el cercado de

alambres con que recientemente se han cerrado los terrenos contiguos à dicho santuario.

Se aprobó el dictamen de Fomento relativo à la terminación del plano de este término municipal, que habia quedado 8 días sobre la mesa.

Entróse à discutir el dictamen de Hacienda referente à abrir un registro de perros y estipular las multas que deberán imponerse à los dueños de los que, llevando collar numerado, circulen sin bozal.

Se acordó que dicha multa se aplique según las vigentes disposiciones, después de una extensa discusión en la que intervinieron los señores Jordana, Pallejá, Casagualda, Sabater y Prunera.

Aprobóse un dictamen de la sección de Hacienda, concediendo un mes de haber al que fué conserje de la Pescadería, don Celso Xifré Alemany.

El señor Pallejá dijo que ha fallecido un guarda paseo y que la viuda solicita un mes de paga.

Se acordó concederlo.

El señor Marín manifestó haber hecho las gestiones necesarias cerca de la Alcaldía de Morell para que haga efectiva la cantidad que para la carretera de este à dicho pueblo se comprometió à pagar, y ordena luego la lectura de una carta del alcalde de Morell, en la cual se manifiesta que la cantidad asignada por aquel Ayuntamiento por dicho concepto, tuvo que emplearse en la reparación del antiguo camino entre ambas poblaciones, por no estar terminada la carretera y que además, aún en el caso de querer reconocer la deuda, el decreto de Maura sobre ordenación de pagos impediría hacerla efectiva.

La Presidencia hizo observar que de lo expuesto en dicha carta, se deduce claramente que la deuda no se satisfará.

El señor Casagualda entiende que dicho débito debe cancelarse según las antiguas disposiciones, puesto que al contraerse no existía el decreto de Maura, por lo cual propuso se haga entender à la Alcaldía de Morell, que el pago de la deuda en cuestión no es de carácter voluntario.

El señor Rius solicitó se le ilustrara acerca de este asunto.

La Presidencia hizo historia del mismo añadiendo que escribiría al señor Alcalde de Morell para que se comprenda dicho débito en presupuesto especial.

Y sin otros asuntos, se levantó la sesión à las 8 menos cuarto.

## Cooperativa Republicana Obrera

Constituida la Junta Gestora de esta Entidad, se participa à todos los republicanos inscritos en el Censo del Partido, que pueden solicitar su admisión como socio accionista de la misma, dando su nombre, apellidos, edad, estado, profesión y domicilio al Conserje de los Centros Republicanos de la calle de San Salvador ó de la calle de la Cárcel.

Las acciones son de 50 pesetas pagaderas en uno ó varios plazos, cuyo pago podrán verificarlo todos los sábados de nueve à once de la noche en el Centro Republicano de la calle de la Cárcel.

Reus 22 Enero 1904.—El Secretario, *Crisóbal Litrán.*

## CRONICA

CONFERENCIA en el Centro Republicano de la calle de la Cárcel.

Esta noche à las 10 tendrá lugar la cuarta de las conferencias que viene celebrando la Junta de Extensión Universitaria de esta ciudad y que por causas ajenas à la voluntad de dicha Junta tuvo que suspenderse el pasado sábado.

En la misma, como estaba ya anunciado,

actuará de conferenciante nuestro distinguido amigo don J. T. de la Cruz el cual disertará sobre el tema *El alcoholismo.*

Tenemos pues, sumo gusto en invitar à tan importante acto à todos nuestros correligionarios.

*Cooperativa Republicana Obrera.*—Desde algunos dias à esta parte dicha importante asociación viene celebrando reuniones generales extraordinarias al objeto de dejar aprobados cuanto antes sus Reglamentos.

Como dichos reglamentos han de ser los que formen el alma de la Cooperativa, nuestros correligionarios hacen muy bien en discutirlos con calma y serenidad, pues demuestran de antemano que esta obra está destinada à dar buenos y sabrosos frutos.

*Espectáculos.*—En la recreativa sociedad «La Palma», se pondrá en escena mañana domingo dia 28, el interesante drama catalán en 3 actos, de don Frederich Soler (Serafi Pitarra), denominado «La Creu de la Masia».

*Protesta.*—Protestamos con toda la energia, con toda la convicción que es capaz de poder expresar el pensamiento cuando el corazón vierte hiel y reclama venganza, contra las porquerías cometidas por el *chuelo* Maura.

A los inicuos atropellos efectuados estos dias en Madrid contra nuestros correligionarios, hollando ese gobierno *sacristanesco* todas las leyes que existen, pisoteando todo lo que hasta el presente habían respetado, no cabe à semejante proceder protesta de ningún género, lo que procede, lo que no puede dejar de hacerse, à trueque que dejemos se diga que somos una raza de eunucos y aún con degeneración, es la reivindicación, es contestar en la forma que nos preguntan, es hacer constar ante el mundo que no de Quijotes entre los republicanos no existen ya.

Es necesario que antes que se toque un pelo de la cabeza del más insignificante republicano, se hunda el mundo entero y se derroque si es preciso todo el sistema planetario.

*Entierro Civil.*—El pasado jueves tuvo lugar el de nuestro querido correligionario José Arbós.

Damos nuestro más sentido pésame à la familia del finado, por la irreparable pérdida que acaba de experimentar.

**FUMADORES: El mejor papel marca EL NEGRITO. Los hay con filete engomado.**

*En Lérida.*—Los periódicos de aquella capital han publicado una protesta de la minoría republicana del Ayuntamiento, contra el Alcalde que se negó à celebrar sesión à pesar de haber número bastante de concejales.

La minoría ha protestado enérgicamente ante el nuevo Gobernador civil Sr. Barroso.

*Eusebio Blasco.*—El día 24 cumplió un año que falleció el peregrino ingenio, siempre juvenil, espontáneo y ameno que en el teatro y en la prensa fué encanto de dos generaciones. ¿Quién no recuerda à cada instante à Eusebio Blasco? Pocos merecen como el fecundo escritor el calificativo de inolvidable.

Aun con sus *Memorias* publicadas recientemente, parece que vive aquel maestro de la facilidad, el buen gusto, la sencillez y el encanto en la relación de los hechos ó anécdotas y en la pintura de personajes.

Pérdida grande fué para las letras patrias la muerte del grande escritor.

*Juventud Republicana.*—Esta importante entidad viene organizando un meeting de propaganda republicana en el vecino pueblo de la Selva.

Dado el entusiasmo que reina entre los jóvenes de la Juventud es seguro que dicho meeting obtendrá un verdadero éxito.



# REPÚBLICA

## SEMANARIO REPUBLICANO

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

REUS, trimestre.	Pesetas 1'00
Provincias, " "	1'25
Extranjero, " "	2'00
Número suelto.	0'10

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE LA CÁRCEL, NÚM. 7

Anuncios y comunicados á precios convencionales

## DEPÓSITO Y TALLER DE RELOJERÍA DE R. PERPIÑA

REUS - CALLE MAYOR, 24, PRINCIPAL - REUS

RELOJES de bolsillo á 5 Ptas. y DESPERTADORES desde 4'50 Ptas.

**FABRICA DE CORREAS, TIRETAS Y TIRATACOS**

**FRANCISCO MAÑALICH**  
(casa fundada 1856)

Calle Aldana, 8, Travesía Ronda S. Pablo - BARCELONA

**PRECIOS SIN COMPETENCIA - SERVICIO ESMERADO**

**PROVEEDOR DE LAS CASAS MAS IMPORTANTES DE CATALUÑA**

Depósito en Reus: DOMINGO CASAS, Plaza de la Sangre, 26

**AGENCIA DE TRANSPORTES Y ACABREOS**

**ARGILAGA Y COMPAÑIA**

Calle Canterers (Hostalet) número 1.-REUS

Expediciones directas y de domicilio á domicilio para todos los puntos de España y Extranjero

**CORRESPONSALES EN LOS PRINCIPALES PUNTOS**

**REPRESENTACIONES, TRANSITOS, CONSIGNACIONES**

**CENTRO BARCELONES**  
de imposiciones y ahorros para las

**QUINTAS**  
(Autorizado por la ley de 30 de Junio de 1887)

Domicilio social: Calle del Carmen, 33, 1.º - BARCELONA

**LA POLAR**

**SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS. - RAMO DE INCENDIOS**

Domicilio social, Bilbao. Capital 100.000.000 de pesetas.

Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas.

ADMINISTRADOR DEPOSITARIO

**EL BANCO DE BILBAO**

AGENTE EN REUS

**D. CRISTÓBAL LITRÁN**

UNICA ASOCIACION EN ESPAÑA QUE HA REDIMIDO A SUS SOCIOS DE LA ULTIMA QUINTA POR 150 DÜROS y única también autorizada por el Gobierno para constituir un capatil de garantía en favor de los excedentes de cupo y para permitir que los mozos que se asocian depositen su dinero en Casas de Banca y de Comercio.

Los capitales que se entreguen á las oficinas de la Dirección serán por esta depositados al BANCO DE ESPAÑA.

Para prospectos, informes y suscripciones á nuestro delegado en Reus, Falset y Gandesa, D. ENRIQUE TORTAJADA - Doctor Robert - 6, 2.º - REUS.

**DISPONIBLES LOS MAESTROS CONTRA LOS FRAILES**